

CENTRE BEAUNOIS D'ÉTUDES HISTORIQUES

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHEOLOGIE DE BEAUNE



PRIEURÉ SAINT ÉTIENNE XI^e S.



BULLETIN n° 145 septembre 2019

cliché © Archives municipales de Beaune

Sommaire :

Éditorial	1
Agenda	2-3
Hommage à Yonne Moingeon	4-5
Les fonds de la SHAB aux Archives municipales	6
A propos de la Seconde Guerre mondiale	7-8

Centre beaunois d'études historiques

Société d'histoire et d'archéologie de Beaune

Association fondée le 21 mai 1851

Association loi de 1901

Présidente : Carole CHATEAU

Secrétaire générale Isabelle BERNARD.

Trésorier : G.-P. PETITJEAN

Siège social

1 rue du Tribunal – 21200 BEAUNE

Adresse postale

1 rue du Tribunal – 21200 BEAUNE

Téléphone : 03.80.22.47.68

Courriel : cbeh@wanadoo.fr

Site Internet : [cbehblog@wordpress.com](http://cbehblog.wordpress.com)

Permanences :

le mercredi de 16 heures à 18 heures

Bulletin

Directeur de la publication :

Carole CHATEAU.

Responsable de la rédaction :

Yvette DARCY

Ont participé à ce numéro :

Carole CHATEAU

Anne-Sophie ISSELIN

Clarisse MEUNIER

Jean-François NEAULT

Brigitte REBILLET

Monique ROUAUD

Imprimé par Beaune Copie Services,
3 avenue du 8 septembre – 21200 BEAUNE.

Prix du numéro imprimé : 2 €.

ISSN 0247-0136 (imprimé)

ISSN 1778-3828 (en ligne)

Dépôt légal à parution.

Vous avez dit ... bénévolat ?

Chers Adhérents,

On estime aujourd'hui à 1,3 million le nombre d'associations en activité en France et, à Beaune, le service de la Vie associative en répertorie près de 400, sans compter toutes celles qui ne se sont pas signalées en Mairie. C'est dire si ce mouvement, consacré par la loi du 28 juillet 1848, a connu une vigoureuse progression.

A Beaune, la Société d'Emulation Beaunoise, la SEB fondée en 1830, est donnée comme la plus ancienne. Mais la Société d'Histoire et d'Archéologie de Beaune, fondée dès 1851, « notre » SHAB qui se perpétue dans le CBEH, connaît elle aussi une belle vitalité.

Si ces associations sont toujours vivantes, c'est grâce à leurs membres, naturellement, qui acquittent une cotisation annuelle et alimentent une trésorerie. Mais certains d'entre eux font en plus une chose essentielle : ils donnent de leur temps et de leurs talents pour faire vivre l'association, assurer son fonctionnement et organiser des manifestations. Ils constituent le Bureau et sans eux, rien ne serait possible.

C'est pourquoi je souhaite aujourd'hui mettre en lumière les membres de ce Bureau, maillons de la longue chaîne de bonnes volontés qui depuis 168 ans se passent le relais dans la même passion pour l'histoire locale. Notre secrétaire, Isabelle Bernard, assume l'énorme tâche de tenir à jour les fichiers d'adhérents, gérer la boîte mail et la correspondance, préparer les comptes rendus de réunion. L'autre pilier du Bureau est Georges-Paul Petitjean, trésorier, qui tient un compte minutieux de nos recettes et dépenses et prépare les bilans pour l'Assemblée générale annuelle. Tous deux bénéficient de l'aide discrète et efficace d'Annie Guyot qui assure aussi le classement et l'archivage. Complémentaire et indispensable aux rouages de l'association, Monique Rouaud se charge d'une quantité de tâches : elle veille à la préparation des envois postaux et distribue elle-même bon nombre de plis sur Beaune et alentour, participe à la préparation des manifestations, tient les albums photo, gère les stocks et d'une façon générale se soucie de la vie de nos adhérents. Yannick Bonvalot aide également aux manifestations.

Trois personnes veillent de plus près aux activités scientifiques : Jean-François Néault, bibliothécaire très actif, qui vient de réorganiser toutes nos collections et assure l'indexation des ouvrages en réfléchissant à une mise en ligne de ces données ; en outre il répond avec beaucoup d'efficacité aux demandes touchant à l'histoire locale, si bien que nous assistons à un véritable réveil de la recherche au sein du CBEH. Elisabeth Grosjean vient de faire son entrée parmi nous : bibliothécaire récemment retraitée des Archives départementales de la Côte-d'Or, elle nous propose son expérience professionnelle et ses larges connaissances et nous l'accueillons avec beaucoup de plaisir. Enfin, Yvette Darcy assure les éditions, que ce soit le bulletin, le recueil annuel ou les ouvrages hors-série, et alimente le blog du CBEH.

Le CBEH est une véritable petite entreprise où chacun joue pleinement son rôle, et je ne peux que me féliciter, en tant que présidente, d'avoir une équipe aussi compétente et aussi motivée. Qu'ils en soient tous remerciés.

Carole Chateau

Agenda du CBEH

Samedi 21 et dimanche 22 septembre

JOURNEES EUROPEENNES DU PATRIMOINE

Le Dr Néault sera présent aux Archives municipales de Beaune (Hôtel de Ville, rez-de-chaussée aile gauche) pour commenter l'exposition sur le Camp Américain de Beaune et présenter son ouvrage *Le Camp Américain de Beaune-Vignolles, 1917-1919 – tome 1- l'Hôpital*
Entrée libre et gratuite de 10h à 12h et de 14h à 17h.

Samedi 12 octobre à 15 heures

CEREMONIE DES PRIX

Les prix Perriaux, Vergnette de Lamotte et Joigneaux seront remis aux lauréats
Tour de la Porte Marie de Bourgogne, 6 bd. Perpreuil à Beaune.
Entrée libre et gratuite.

Samedi 19 octobre à 15 heures

VISITE GUIDEE

« *Crimes à Beaune* »

Déambulation insolite dans les rues de Beaune
sous la houlette de Véronique Mangold et Karoline Knoth
Accès libre et gratuit. Départ 1 rue du Tribunal (local CBEH).

Samedi 9 novembre à 15 heures

CONFERENCE du Dr NÉAULT

« *Le Camp Américain de Beaune-Vignolles 1917-1919* »
Salle du Camp Américain, rue du Dr Tassin à Beaune
Entrée libre et gratuite.

Aux Archives

JOURNEES EUROPEENNES DU PATRIMOINE

Samedi et dimanche de 10h à 12h et de 14h à 17h

Accès libre et gratuit pour toutes les animations

Exposition sur le Camp Américain : photos inédites présentées dans la salle de lecture et commentées par Jean-François Néault qui présentera à cette occasion l'étude très fouillée qu'il vient de terminer : *Le Camp Américain de Beaune-Vignolles, 1917-1919*

Visite des réserves habituellement fermées au public, départ toutes les heures par groupe de 20 personnes maximum, réservation au 03 80 24 56 81

Dans la cour de l'Hôtel de Ville : *Lectures d'archives sous les arcades* :
une plongée dans Beaune au XVIII^e siècle avec quelques surprises !

A la Bibliothèque Gaspard Monge

PATRIMOINE ECRIT EN BOURGOGNE-FRANCHE-COMTE

Exposition d'enluminures avec les créations animalières de Jodie Bougaud

Les mardis et vendredis, 10h-17h30, mercredis 10h-18h, jeudis 10h-12h, samedis 10h-17h
Salle de prêt adultes.

Exposition *Les animaux dans les pièces remarquables des collections patrimoniales de la Bibliothèque Gaspard Monge (manuscrits, incunables, imprimés)*
Les mercredis et samedis, 10h-12h et 14h-17h, jusqu'au 28 septembre
Salle d'exposition.

Conférence *Pourquoi faudrait-il respecter les animaux ?*
par Clotilde Gros, professeure de philosophie, samedi 14 septembre à 15h, salle d'exposition.

Conférence autour de *Game of Thrones*
par William Blanc, historien médiéviste
Samedi 19 octobre à 15h, salle d'exposition.

JOURNÉES EUROPEENNES DU PATRIMOINE
Exposition d'enluminures avec les créations animalières de Jodie Bougaud,
Dimanche 22 septembre, 10h-17 – salle de prêt adultes

Les animaux dans les pièces remarquables des collections patrimoniales
Samedi 21 et dimanche 22 septembre, 10h-17h – salle d'exposition

Visite du Fonds Patrimonial
Samedi 21 et dimanche 22 septembre, 10h-11h-12h-14h-15h-16h sur inscription

Atelier de création d'enluminures avec Jodie Bougaud,
Le 21 septembre, 14h-17h, tout public, inscription conseillée

Vente de livres exclus des collections de prêt
Toutes les animations de la Bibliothèque Gaspard Monge sont gratuites

Dans les Musées

EXPOSITIONS

Jusqu'au 24 novembre
« *Une famille, trois regards d'artistes : Emile Goussery, Marie Paris, Yves Paris* »

Du 6 novembre 2019 au 28 février 2020
1920-2020, la Chine à Beaune, de la route de la soie à la route du vin
Musée des Beaux-arts Porte Marie de Bourgogne, 6 bd. Perpreuil – fermé le mardi.

JOURNÉES EUROPEENNES DU PATRIMOINE

Au Musée du Vin :

Découverte ludique des climats de Bourgogne grâce à une carte interactive de la Côte de Beaune et la Côte de Nuits, jeux pour les enfants, quizz – visites guidées de 15 mn : 11h l'art de la dégustation, 15h les Climats au Musée du Vin, 16h la tapisserie *Le Vin* de Jean Lurçat

Au Musée des Beaux-arts :

Samedi 21 : visites guidées de 15 mn - 11h commentaire de *Paysage marin* d'E. Goussery, 15h Emile Prisse d'Avesnes, un pionnier de l'égyptologie, 16h Emile Goussery, témoin à Beaune de la guerre, 17h Venise vue par Félix Ziem

Dimanche 22 à 14h et 15h30 : Rencontre avec les sculptures de Paul Day

Toutes les visites thématiques des Musées pour les Journées du Patrimoine sont gratuites et limitées à 25 personnes, réservation obligatoire 03 80 22 08 19 / 03 80 24 56 92.

Nos Joles et nos peines

Nous avons le vif regret de vous faire part de la disparition de plusieurs personnes qui ont compté dans la vie du Centre et dans la vie culturelle de Beaune :

. Madame Yvonne Moingeon, décédée le 17 avril dernier, à qui nous consacrons ci-après un bref hommage,

. Monsieur Jean-Louis Henry, décédé le 5 mai,

. Madame Marie-Thérèse Tassin, décédée le 1^{er} juin. Son mari Bernard Tassin, avait fait partie des maquis de Côte d'Or et avait été décoré de la Légion d'honneur en 1991.

. Madame Anne-Marie Blanchard, fille de Lucien Perriaux. Elle fit très longtemps partie du Jury des Prix du CBEH. Elle nous a quittés le 4 juillet 2019 à 95 ans et elle est inhumée à Le Monétier-les-Bains,

. Madame Jacqueline Caro, ancienne professeure d'histoire-géographie au Collège Jules Ferry, décédée le 22 juillet à 101 ans,

. M. Bernard Hudelot, propriétaire du Domaine viticole du Château de Villars-Fontaine, fidèle adhérent du CHVV, disparu le 10 août.

Nous présentons à leurs familles nos plus vives condoléances.

Yvonne MOINGEON, notre bibliothécaire honoraire

Madame Yvonne Moingeon nous a quittés le 17 avril dernier, au terme d'une longue et paisible vieillesse. Enseignante puis directrice d'école, notamment à l'École des Blanches Fleurs, elle avait vu passer des générations de jeunes Beaunois auxquels elle était restée très attachée. Elle avait été l'un des piliers les plus solides de la Société d'Emulation beaunoise et, jusqu'à sa retraite, elle avait tenu à soutenir une manifestation qui reste l'emblème du talent et du dévouement des enseignants beaunois : la Fête des Fleurs, dont elle avait légué aux Archives de nombreuses photos réunies en albums.

Yvonne Moingeon s'est toujours passionnée pour l'histoire locale, et elle ne cessait de collecter matière à rédiger des notes, des articles, aussi bien pour la Société d'histoire et d'archéologie, puis le Centre beaunois d'études historiques, que pour les Archives où « Tante Yvonne » était accueillie à bras ouverts par celles qu'elle appelait « ses filles ». Le fonds 36 Z des Archives municipales est un florilège de son intérêt très éclectique pour tout ce qui touchait à l'histoire de Beaune : personnalités locales comme Charles Bigarne ou Jacques Fornier, lavoirs, monuments, parcs et jardins beaunois, activités de la SEB, vie locale ...

Pour son action au sein de la SHAB, puis du CBEH, elle avait reçu la médaille d'honneur de la Ville de Beaune le même jour que Paul Guillot, le 22 juin 2006.

Bibliothécaire du CBEH pendant de nombreuses années, elle avait rédigé plusieurs articles :

- « Une ordonnance municipale de 1717, la propreté des rues à Beaune », MSHAB t. 66, 1985
- « Répertoire des travaux contenus dans les Mémoires de la Société d'histoire et d'archéologie de Beaune », MSHAB tomes 66, 1985, mise à jour avec table alphabétique parue dans le t. 73, 1992

- « Les tribulations de la Société d'histoire et d'archéologie de Beaune », MSHAB t. 66, 1985
- « La Société d'émulation de Beaune », MSHAB t. 74, 1993
- « Connaissez-vous la rue Charles Aubertin ? » MSHAB t. 67, 1986
- « Charles Bigarne (1825- 1911) », MSHAB t. 13, 1992

Elle avait également rédigé un dictionnaire du patois du pays d'Arnay, manuscrit disponible aux Archives de Beaune (cote 36 Z 4).

Car sa grande passion, c'était son Morvan natal, plus particulièrement Vernusse, Vellerot, près de Lacanche, et Saint-Pierre-en-Vaux son village natal. Son sujet favori était la chapelle dite du « Vieux Saint-Pierre », dont les fondations remontaient au IX^e siècle et qui tombait en ruines lorsque, avec l'association « Les compagnons du Vieux St Pierre » fondée en 1986, elle contribua à restaurer son histoire et ses murs :

« Il est impossible d'écrire et de décrire l'histoire du Vieux Saint Pierre dans son entier. Celle-ci comportant des zones d'ombre de ses origines à la Révolution... Au XIX siècle, les textes, quand ils existent, ne donnent que des renseignements fragmentaires. Cette petite église intrigue et conserve bien son secret... Déjà, pourquoi l'avoir construite dans ce vallon isolé, peu accessible en raison de la rivière qu'il fallait traverser, d'un côté comme de l'autre à gué ou sur une planche ? Lorsque l'on franchit son seuil, l'on est ému par sa simplicité, par son mystère, par son grand âge aussi. C'est la plus vieille église de la région. Ce modeste sanctuaire souvent menacé de destruction a toujours été sauvé. Les derniers travaux de restauration rassurant sur son avenir, elle fera bien partie du patrimoine qui sera transmis aux descendants du troisième millénaire et fera se poser encore bien des interrogations » (texte d'Y. Moingeon extrait du site <https://rethury21.pagesperso-orange.fr> consacré à St Pierre-en-Vaux).

Il n'y aurait pas eu d'hommage plus sensible à notre chère Yvonne Moingeon que d'évoquer ce petit coin de Morvan dont elle était issue, où elle avait encore toutes ses attaches, et ce combat pour la sauvegarde du patrimoine local qui la passionna toute sa vie.



Yvonne Moingeon et Jérôme Sirdey, alors président du CBEH, lors de la Cérémonie des Prix de 2006.

AMB, 3 Fi 1016

Les fonds de la SHAB aux Archives municipales

La Société d'Histoire et d'Archéologie de Beaune assumait longtemps le devoir de collecte et de conservation des documents anciens avant qu'un véritable service d'Archives communales ne soit constitué, et c'est ainsi qu'elle reçut de Madame Mortureux en 1943 un important lot de documents anciens, parchemins, papiers, registres de toutes sortes, se rapportant à l'histoire locale. Déposé aux Archives municipales par la SHAB, ce « Fonds Mortureux » assez complexe est en cours de classement et contient des trésors, notamment :

- 7 volumes reliés d'archives judiciaires diverses, du XVI^e au XVIII^e siècle
- 13 volumes reliés concernant les Jours ordinaires de la Justice de Masse, Morteuil, Mimande et Demigny, 1489-1705 (série incomplète) et 1 volume concernant la Justice de Meursault, 1536-1544
- 8 registres de la Recette des consignations de Beaune, XVII^e-XVIII^e s.
- Une bibliothèque de 89 registres, recueils, cahiers tant manuscrits qu'imprimés, sur des sujets touchant à la religion, la musique, l'histoire et les sciences
- 10 manuscrits reliés composés de livres de raison ou cahiers de comptes tenus par des gros propriétaires fonciers du pays beaunois, notamment les Violet, Loppin de Masse, Perrault de Montrevost, Delamarre ...
- D'abondantes archives familiales composées de titres, actes notariés, mémoires et correspondances dont une grande partie concerne la famille Violet à Bligny-les-Beaune.



Une partie du fonds Mortureux : la bibliothèque



Recueil des Jours de la Justice de Masse, 1550

Les archives de la famille Violet illustrent un très intéressant exemple d'évolution : parlementaires dijonnais de premier rang, les Violet entament au XVII^e siècle une implantation foncière à Plombières et dans d'autres localités proches de Dijon, ils consolident leur position et leur fortune par des mariages dans des familles de parlementaires comme les Genreau et se constituent tant en rentes qu'en fermages une solide fortune.

La Révolution vient bousculer cet ordre des choses et Jacqueline Marie Madeleine Luce Colas, veuve d'André Violet, quitte Dijon et fait l'acquisition d'un important domaine foncier à Bligny-les-Beaune, comprenant la métairie de Masse. Son fils Antoine-François épousera Catherine Perrault de Montrevost, richement dotée, et sera maire de Bligny-les-Beaune de 1813 à 1830.

Les étapes de cette évolution, qui touchent nombre de familles importantes de Beaune et de ses environs, sont riches d'enseignement pour l'histoire rurale du pays beaunois du XVII^e au XIX^e siècle.

L'inventaire est en cours, lorsqu'il sera terminé, ce très beau fonds recueilli par Mme Mortureux dans la maison Cornet (ancienne demeure des Violet à Bligny) ne manquera pas d'intéresser les historiens.

Texte et photos : Y. Darcy

Histoire et devoir de mémoire : A propos de la Seconde Guerre mondiale

Le 28 juillet 2019, nous avons reçu une demande d'aide d'un ressortissant néerlandais qui, en vacances en France dans le Jura, souhaitait profiter de son séjour pour se recueillir sur la tombe d'un de ses concitoyens, M. Havendizk Hans Jan (ou Gan) RUITER (ou Ruither, Ruitter), résistant FFI qui a été fusillé par les Allemands le 7 septembre 1944 à Auvillars-sur-Saône.

Né, comme notre interlocuteur à Enkhuizen (ou Enklisizen), le 2 mars 1917, Ruiter, célibataire, aurait été courtier en vins et a séjourné à la ferme de la Motte au hameau de Gigny, commune de Beaune, mais aussi au 127, route de Dijon, à Beaune même.

Le groupe FFI Marius dans lequel il s'était engagé a été attaqué à Palleau (71) dans la nuit du 5 au 6 septembre 1944 : quatre maquisards sont tués et sept sont faits prisonniers. Conduits au château d'Auvillars-sur-Saône réquisitionné par les Allemands, ces sept résistants sont exécutés sommairement dans les bois proches, dans des circonstances qui ne sont pas totalement élucidées¹. Notons que ce village sera libéré le lendemain 8 septembre par le 3^e escadron du 2^e régiment de spahis algériens de reconnaissance (RSAR) commandé par le capitaine de Baulny.

Morts pour la France, Ruiter et ses six compagnons (Lucien Bailly de Gigny, André Dauër, René Gaulme, Marcel Labaume, Hervé Laurent et René Metrey) font l'objet d'une fiche dans le MemorialGenWeb et d'une notice dans le Maitron par Jean-Louis Ponnavoï². Ces exécutions sommaires sont confirmées par Gilles Hennequin dans *Résistance en Côte-d'Or*, tome IV, Dijon 1997 et tome V, Dijon 2001, p. 143.



Monument aux morts de Gigny

Leurs noms figurent sur la stèle commémorative aux FFI érigée sur le chemin de la Forêt, en direction des bois de Citeaux, à Auvillars, sur les monuments aux morts de Beaune et du hameau de Gigny, sur le monument commémoratif de la Résistance à Louhans et sur la stèle commémorative aux FFI à Saint-Bonnet-en-Bresse.



Détail de la plaque 1939-1945

¹ MICHEA (Gérard), CHAUVIN (Tifenn), 1939-1945, *Seurre et ses environs dans la tourmente*, Précý-sous-Thil, Editions de l'Armançon, 2014, p.234-249.

² <http://maitron-en-ligne>. Univ-paris1.fr/spip.php ? , version mise en ligne le 3 janvier 2018, dernière modification le 16 mai 2019.

L'acte de décès de Hans Jan Ruiter a été dressé le 10 octobre 1944 à Auvillars-sur-Saône et transcrit le 14 décembre 1944 à Beaune. Il est inhumé dans le carré militaire du cimetière communal de Beaune, tombe 154, de même que Lucien Bailly (tombe 152).

D'assez nombreux renseignements complémentaires peuvent être trouvés sur le groupe Marius et sur son chef aux méthodes controversées, le capitaine François Flamand ; nous donnons une bibliographie non exhaustive sur ce sujet qui concerne par certains aspects Beaune et sa région :

- PACAUT (René), *Maquis dans la plaine*, première édition en 1946, revue et augmentée, 7^e éd., Pont-d'Ain, Ed. de la Catherinette, 2005, 430 p.
- ROCHAT (Claude), *Les compagnons de l'espoir*, Mâcon, ANACR, 1987.
- JEANNET (André), VELU (Marie-Hélène), *L'occupation et la Résistance en Saône-et-Loire*, Pont-de-Veyle, 1991, 518 p.
- GOURILLON (Laurent), 1939-1945 « Les années noires » en Verdunois », *bulletin Trois Rivières* n°45/1994 du Groupe d'études historiques de Verdun-sur-le-Doubs, 106 p.
- CHANTIN (Robert), *Des temps difficiles pour des résistants de Bourgogne. Echech politique et procès, 1944-1953*, thèse de doctorat en histoire, université Lumière Lyon 2, 2000 consultable sur internet : http://theses.univ-lyon2/2000/chantin_r#p=0&a=top publiée à Paris, L'Harmattan, 2002, 414 p.
- CHANTIN (Robert), « François Flamand-Marius, chef de maquis, figure controversée » dans le *bulletin Trois Rivières* n° 75/2010 du Groupe d'études historiques de Verdun-sur-le-Doubs, p. 61-72.
- GENOT (Rémy), *A cor et à cri, (le village de Saint-Bonnet-en-Bresse pendant la seconde guerre mondiale)*, publié à compte d'auteur, Saint-Loup-Géanges, 2017, 600 p.
- FIORINI (Elie et Rosette), « Evénements dramatiques de la guerre 1939-1945 », dans le *bulletin Trois Rivières* n° 90/2018 du Groupe d'études historiques de Verdun-sur-le-Doubs : « Palleau, histoires d'un village (de 1789 à nos jours) », p. 82-86.

Texte et photos : Dr Jean-François Néault

Petit rappel à nos adhérents

Nous prions nos chers adhérents qui ne seraient pas encore à jour de leur cotisation 2019 de bien vouloir nous l'adresser rapidement afin de bénéficier de nos activités, notamment la gratuité d'entrée aux Musées de Beaune, et recevoir gratuitement le Recueil 2019

Rappel des montants de cotisation :

Individuel 35 € - couple 40 €

Bienfaiteur 45 € - Grand partenaire 150 €

Adhésion gratuite pour les étudiants de moins de 25 ans.

Un grand merci à tous nos adhérents pour leur fidélité.